

Isabelle Rúa Parra

Español de Negocios

12-12-2022

La Tierra Querida

Colombia es uno de los diecisiete países megadiversos del mundo y tiene el segundo nivel más alto de biodiversidad. Su territorio abarca la selva amazónica, las tierras altas, los pastizales y los desiertos. Mientras que hay zonas muy frías en las alturas altas de altitud, mucha gente vive bajo de la altitud en zonas de tierra caliente. Es el único país de América del Sur con costas e islas a lo largo de los océanos Atlántico y Pacífico. Esto ayuda a que el país tenga cinco puertos principales que ayudan a distribuir el PIB entre sus cantidades grandes de importaciones y exportaciones. Aunque el país tenga una economía en ascenso, la tasa media de inflación hiere a los ciudadanos. También, la región sufre de problemas de desigualdad y corrupción. A partir de todo, los colombianos aman mucho a su país y son muy patrióticos.

Oficialmente, Colombia es conocido como la República de Colombia. El país soberano está situado en la región noroccidental de América del Sur. El 20 de julio es el día que simboliza la independencia de Colombia de la colonización española, por lo que esta fecha es la celebración patriótica más importante del país. Hoy, el Día de la Independencia se celebra todos los años con recreaciones históricas y desfiles militares. Los colombianos acuden en gran número a mirar y disfrutar de su libertad. La gente se mezcla en grupos grandes y hay música, comida y baile. Los colombianos tienden a ser muy orgullosos, apasionados y patrióticos.

Ubicada en lo alto de las colinas (2600 m sobre el nivel del mar), la capital Bogotá es la economía más grande de Colombia, también siendo la ciudad más poblada. Es una ciudad moderna repleta de espacios verdes y arquitectura moderna y colonial. Bogotá es un centro

regional para varias empresas nacionales e internacionales. Aunque Bogotá es líder por su posición en el país, la ciudad de Medellín sobresale como uno de los principales centros financieros, industriales, comerciales y de servicios de Colombia, primordialmente en los sectores textil, confecciones, metalmecánico, eléctrico y electrónico, telecomunicaciones, automotriz, alimentos y salud. La mayoría de estos sectores son industrias principales en la región. Cali sigue estos dos lugares como uno de los principales centros económicos e industriales del país, además de ser el principal centro urbano, cultural y agrario del suroccidente de Colombia. San Gil es la ciudad pionera de los deportes extremos y de aventura en Colombia en la que inició la operación comercial del rafting siendo en este momento los únicos en el país que ofrecían este tipo de diversión. Entre los años ha ido creando otros deportes y continúa siendo líder de estas actividades. Al igual que estas ciudades económicas, las zonas portuarias contribuyen significativamente a Colombia. El puerto de Cartagena está localizado a corta distancia del canal de Panamá y en la bahía, lo que brinda grandes ventajas para las operaciones marítimas. Es el principal puerto marítimo colombiano para la llegada de turistas y representa el 75% del volumen de las importaciones realizadas en la zona, así como el 55% de las exportaciones. Barranquilla está ubicada al norte del Puerto de Cartagena y cerca de la capital del Atlántico. La ciudad se caracteriza por su alto nivel de industrialización. Aquí es posible almacenar más de 350 mil barriles de petróleo y otros productos derivados de las refinerías. El puerto de Buenaventura se encuentra en la costa Pacífica, en el suroccidente de Colombia. Este puerto es responsable por aproximadamente el 25% del total de los ingresos que reciben las aduanas de Colombia. Una amplia variedad de graneles se reciben en esta localización, siendo crucial para la economía colombiana. Su ubicación geográfica hace que sea uno de los puertos marítimos de Colombia de mayor interés para el comercio, tanto con la Unión

Europea.

Colombia es un país presidencialista y un Estado unitario con separación de poderes ejecutivo, legislativo y judicial. Desde el 7 de agosto de 2022, Gustavo Francisco Petro, un político y economista colombiano, es el presidente actual de la República de Colombia. Era el candidato de izquierda que ganó las elecciones en el país cuando logró más de 11 millones de votos en la segunda vuelta presidencial. En diciendo todo esto, se muestra que la región es una democracia en la que los ciudadanos les dan poder a los gobernantes mediante el voto para que los representen y tomen las decisiones referentes al país. Los colombianos pueden elegir a sus representantes cuando son mayores de dieciocho años y posean cédula de ciudadanía. En Colombia el hecho de acudir a votar no es obligatorio, ya que su sistema electoral es voluntario. La abstención en el país es una de las más altas de América.

Colombia es el cuarto país más grande de América del sur con un tamaño de 440.831 millas cuadradas o 1.141.748 kilómetros cuadrados. Colombia es una tierra de extremos. A través de su centro corren los imponentes volcanes cubiertos de nieve y las montañas de los Andes. Las playas tropicales bordean el norte y el oeste. Y hay desiertos en el norte y vastas praderas, llamadas Los Llanos, en el este. Colombia tiene diferentes zonas climáticas. La forma típica de describir los diferentes climas entre la población son los pisos térmicos, la resulta de las distintas altitudes. Por debajo de 1000 metros de altura el clima es de tierra caliente, donde las temperaturas están por encima de 24 °C. La tierra es helada encima de 4000 metros de altura, donde las temperaturas son bajo cero y la zona tiene nieves perpetuas y hielo permanente de los nevados. Cerca del 82,5 % de la superficie total del país se encuentra en clima cálido. Debido de que está cerca de Ecuador en una baja latitud, todos los climas que se ven en Colombia son isotérmicos, mas específico, sin amplitud térmica relevante a lo largo del año (diferencia de 5 °C

entre el mes más frío y el más cálido), por lo que tampoco se presentan las estaciones del año. No obstante, sí existe diferencia entre la temperatura del día y la noche y se presentan estaciones según la precipitación, estación seca y estación lluviosa. En la región Andina (en el centro del país) hay dos estaciones secas y dos lluviosas, mientras que en la región Caribe y Orinoquía hay solo una estación seca y lluviosa. Los límites fronterizos entre países son una división política que establecen las naciones para asegurar su territorio. Las fronteras que dividen los países pueden ser debido a las autoridades o utilizar ciertos hitos o límites naturales. Colombia posee límites fronterizos políticos y naturales. Debido a su ubicación que colinda con la selva del Amazonas, atraviesa por la cordillera de Los Andes y tiene costas en los océanos Atlántico y Pacífico, posee límites fronterizos con distintos países. Los países vecinos de Colombia como: Brasil, Venezuela, Perú, Panamá y Ecuador son países limítrofes, pero a nivel terrestre. En el ámbito marítimo Colombia posee más vecinos fronterizos.

En Colombia hay una población de 51.049.000 habitantes (45 personas/Km²). Colombia presenta grandes aglomeraciones urbanas a lo largo de su territorio. El porcentaje de población urbana es 81.43%, en los que Medellín y Cali poseen una población de más de dos millones de habitantes y Barranquilla de más de un millón. Otras veinticinco ciudades superan los doscientos mil habitantes. El promedio de edad en el país es 31.2 años. La región se ha transformado con un aumento de las personas mayores de 60 años y una reducción del grupo de entre 0 y 14 años lo que ha cambiado las dinámicas sociales.

El Censo realizado por el DANE en el 2005 arrojó que 86% de la población no se considera parte de una minoría étnica, cifra dividida en 49% de Mestizos, un 37% de Blancos, y un 10,6% de afrocolombianos que representan la cuarta población negra más grande de América, después de los Estados Unidos, Brasil, Ecuador y Haití. Los indígenas conforman el 3.4% de la

población nacional y los gitanos el 0,01%. La diversidad étnica en Colombia es el resultado de la mezcla entre españoles, amerindios y afrodescendientes. Los pocos pueblos indígenas que quedan en el país, son comúnmente olvidados y sus costumbres lentamente se van desapareciendo. Estudios genéticos entregan proporciones que promedian entre un 61,0% a un 63,0% de aporte europeo, un 26,0% a un 29,0% de aporte amerindio y de un 10% a un 11% de aporte africano. Un problema que Colombia ve es el alfabetismo. Bogotá es la zona de Colombia con menor tasa de analfabetismo. Por una parte, apenas el 2% de toda la población efectivamente censada manifestó no saber leer ni escribir en Bogotá. Por otra parte, La Guajira es el departamento donde menos personas poseen estas competencias, con 14.2% que no saben leer ni escribir. En total, son cinco los departamentos en los que más del 10% de su población manifestó no saber leer ni escribir. Para intentar bajar el porcentaje de 5,2% del alfabetismo a 4,2% para este año, se enfocan en atraer la atención de más jóvenes y adultos en áreas rurales y de difícil acceso.

La moneda en Colombia es el peso Colombiano. El cambio actual con el dólar es 1 COP=0,00021 USD o 5,000 COP=1.03 USD. En 2021, el COP se depreció 10,21%. Aunque esto puede ser una situación negativa ya que los productos importados ahora sufren un aumento y las personas que solo tienen acceso a la moneda nacional pierden poder adquisitivo, lo positivo de la devaluación del peso colombiano es que las exportaciones del país se vuelven más competitivas y económicas. Las empresas exportadoras pueden recibir más dinero del exterior a cambio de sus productos y servicios. La economía de Colombia está sufriendo una inflación avivada por el alto consumo interno y los problemas de la cadena de suministro global, así como una depreciación del peso de más del 25 % en lo que va del año. La tasa media de inflación en el país es de 3,5%. El costo de vida está aumentando significativamente, lo que solo se suma al problema de la

pobreza en la región. Esto también está contribuyendo al promedio de edad mencionado antes porque es menos probable que las personas tengan más hijos.

Colombia tiene una economía diversificada y posee un importante componente de servicios. La producción económica del país está dominada por su demanda interna y el gasto en consumo de los hogares es el mayor componente del PIB. En 2019 el PIB de Colombia creció 3%, pero como resultado de las medidas de aislamiento y el cierre de actividades productivas para contener el COVID-19, la economía colombiana se redujo en 7% en 2020. Adicionalmente, impactada en un ambiente de caída de los precios internacionales de los productos mineros, en especial, del petróleo y la caída de la demanda externa e interna. La recuperación fue inmediata y el PIB real se incrementó 10,6% en 2021. Para el 2022, el FMI estima un crecimiento de 5,8%. En tiempo actual el PIB es 314.364,6 millones USD y el PIB per cápita es 15.921,8 USD. El sector primario de la economía representó el 14,1% del PIB en 2021. Entre los principales productos agropecuarios de Colombia se encuentran: café, banano, flores, caña de azúcar, ganado, arroz. Por otra parte, en los recursos minero-energéticos se destaca la producción de carbón, petróleo, gas natural, mineral de hierro, ferroníquel y oro. El sector secundario participó del 18%; en industria resalta la producción de textiles, productos químicos, metalurgia, cemento, envases de cartón, resinas plásticas y bebidas. El sector terciario representó el 68% del PIB con importancia de los servicios, en especial, de la dinámica del turismo. El año 2019 se registró la cifra más alta de visitantes no residentes (4,5 millones). Sin embargo, en 2020 por causa de la pandemia las cifras de turismo se vieron afectadas y se redujeron 69,2% llegando a 1,4 millones de visitantes. El año 2021 mostró signos de recuperación alcanzando 2,1 millones de visitantes, lo que representa un incremento de 52,1% frente a 2020.

En las actividades secundarias o industriales se destaca la producción de textiles,

alimentos y bebidas y automóviles, los cuales son las principales industrias de Colombia. La industria textil es una de las más tradicionales del país. Esta se concentra en su mayoría en Bogotá (53%) y Medellín (38%) y cuenta con varias ferias de moda en diferentes ciudades del país. Las dos empresas más grandes del sector son Fabricato y Coltejer. La industria de alimentos es uno de los sectores que ha tenido mejor comportamiento en estas actividades. En ésta se destacan la producción de cárnicos, lácteos, productos de molinería y panadería y la industria azucarera. En la actualidad, la industria automotriz colombiana genera cerca de 24.783 empleos directos, posicionándose en la cuarta posición en producción de vehículos en América Latina. Colombia cuenta con un parque automotor de aproximadamente 4 millones de vehículos, de los cuales cerca del 59,5 % son importados.

Colombia tiene una cantidad de exportaciones que contribuye mayormente a la economía del país. Los principales productos de exportación son: petróleo crudo (27,1%), hullas (10,6%), café (7,7%), oro (7,6%), petróleo refinado (5,2%) y flores (4,2%). Los destinos de estos productos son: Estados Unidos (26,5%), China (8,8%), Panamá (5,8%), India (5,4%), Brasil (5,0%) y Ecuador (4,248%). El número total que se obtiene de este servicio es 41.387,3 millones USD. Similar a las exportaciones, la región también atrae negocio al mercado con las importaciones. Estas principales importaciones incluyen: petróleo refinado (5,8%), teléfonos (4,5%), automóviles de turismo (3,8%), medicamentos dosificados (3,0%), maíz (2,9%) y sangre para usos terapéuticos (2,8%). Los proveedores de estas importaciones son: China (24,2%), Estados Unidos (23,0%), México (6,2%), Brasil (5,7%), Alemania (3,4%) y Francia (2,41%). La cantidad total resulta ser 61.101,4 millones USD. La balanza comercial es la diferencia que existe entre el total de las exportaciones e importaciones de un país. A partir de septiembre de 2022, el FOB llega a un total de 1.401,4 millones USD.

Colombia ha estado teniendo problemas en la época contemporánea; la desigualdad y la corrupción. La desigualdad en Colombia se refiere a la desigualdad económica y social existente en el país. Según el Banco Mundial, en el año 2017, Colombia fue el segundo país más desigual de América Latina y el séptimo del mundo. Debido al impacto de la pandemia, en Colombia unos 3,6 millones de personas han sido arrastrados a la pobreza. La tasa de pobreza en 2021 fue del 39,5%. Desafortunadamente, existe una gran brecha entre las áreas rurales y urbanas, lo que probablemente contribuya a la falta de educación en las áreas rurales aisladas, como el alfabetismo mencionado anteriormente. Las personas que no pueden cubrir sus necesidades básicas de alimentación son un total de 2,8 millones de personas. Igual como esto, la corrupción ha sido tradicionalmente señalada por muchos analistas como uno de los principales problemas políticos del país. Un alto porcentaje de colombianos cree que el ejército y la policía son corruptos debido a que el personal acepta sobornos repetidamente y muchos delitos no reciben castigo. Como resultado, el crimen se ha normalizado y las tasas de criminalidad están aumentando. Colombia también ha tenido un problema de drogas constante durante unos 50 años y no ha logrado encontrar una solución. El país representa actualmente dos tercios del área mundial de cultivo de arbusto de coca y producción de cocaína. Esto ha aumentado la violencia, los secuestros por rescates y el poder a los líderes de la droga.

Las empresas Ecopetrol, EPM y Terpel fueron las tres primeras compañías más grandes de Colombia recientemente. Estas empresas lograron sumar en conjunto más de \$140 billones en ingresos operacionales durante el año fiscal de 2021. El líder Ecopetrol, un negocio petrolera estatal, del sector de hidrocarburos, tuvo un Ebitda de \$29,5 billones y terminó con un poco más de \$244 billones en activos, 75,19% más que los registrados en 2020. Hay que destacar que estos números positivos de Ecopetrol se debieron a un mayor precio promedio ponderado de venta de

crudos, gas y productos refinados y también a la recuperación de los precios internacionales de referencia. La segunda en el ranking de las más vendedoras de Colombia fue Empresas Públicas de Medellín (EPM), que totalizó \$25,2 billones en ingresos operacionales consolidados, lo que fue 27,57% más que los dados en 2020, cuando fueron \$19,7 billones. La empresa de distribución de combustibles Terpel fue la tercera empresa de Colombia con más ingresos. Esta facturó \$23,1 billones y creció 41,2% en sus ingresos operacionales con respecto a los de 2020, que estuvieron por el orden de \$16,3 billones.

Colombia tiene muchas regiones hermosas en las cuales atraen muchos visitantes desde las playas en Cartagena a la ciudad vibrante de Bogotá y a la significativa topografía de los Andes. La economía está en ascenso debido a las empresas, los productos y los puertos. Como otros países, tiene que lidiar con problemas sociales pero con líderes apasionados, puede seguir siendo la tierra querida, lo que llaman los colombianos a su país.

